
Росбалт. Информационное агентство.  26.11.2009. Беззащитная Троя 

Судьба уникального объекта археологического наследия Петербурга «Охта-1» под 

угрозой — с середины декабря его культурный слой будут снимать экскаватором. 

Историки требуют от правительства немедленного принятия мер по спасению 

российской Трои. Специалисты расходятся во мнении относительно степени 

защищенности этого «кандидата» в памятники археологии. 

Дамоклов меч 
Над вновь выявленным памятником археологии «Охта-1» (Петербург, устье реки Охта), 

объектом культуры мирового значения, нависла угроза. Он может быть уничтожен 

в ближайшее время, заявил на заседании президиума центрального совета ВООПИиК 

сопредседатель петербургского отделения организации Александр Марголис. 

По его словам, на археологов давят, чтобы «они покинули объект и освободили место для 

бульдозера». Необходимо незамедлительное вмешательство в ситуацию, — настаивает 

историк. Его поддержали и другие участники заседания. 

  

Застраивать устье реки Охты, где «Газпром» вознамерился во что бы то ни стало 

воздвигнуть 400-метровый офис, нельзя вообще — это губительно для уникальных 

памятников культуры. К такому выводу пришел руководитель археологической 

экспедиции, ведущей раскопки на территории, Павел Сорокин. 

Он отметил, что археологические раскопки беспрецедентны по своему масштабу. В них 

участвуют 30 человек, в исследованиях в целом – около 300 специалистов. На 

сегодняшний день там вскрыто уже пять объектов, все из которых необходимо признать 

вновь выявленными памятниками археологии: неолитическое поселение; мысовое 

городище, предположительно, новгородцев; крепость Ландскрона, крепость Ниеншанц 

и средневековый могильник (место массового захоронение участников обороны крепости 

в зоне «мертвого бастиона»). «Это классический вариант фортификационных сооружений. 

Здесь, как в знаменитой Трое, перекрещиваются три разновозрастных памятника 

культуры», — пояснил историк. 

Находки кардинально переписывают историю места. Участками обнаруживается 

удивительная сохранность материала. Собрана большая коллекция артефактов.... Но с 

сентября работы прекращены. Инвестор ищет нового подрядчика, уже объявлен тендер. 

«Никак не ожидал такого вот конца…» 
Завотделом славяно-финской археологии Института материальной культуры РАН, доктор 

исторических наук Анатолий Кирпичников считает находки большой удачей для 

российских ученых. По его словам, никто не ожидал обнаружить под заводом нетронутые 

мощные культурные слои, считая, что там все уже не раз перекопано. Между тем, здесь 

вскрыты 8 веков только русской истории. Появилось материальное доказательство 

некогда почти мифической крепости Ландскрона, построенной римскими мастерами. Этот 

образец фортификационного искусства может представлять большой интерес и для 

итальянцев. «Тут целое созвездие памятников культуры международного уровня, 

драгоценное место для всей Европы, которое нам подарил «Газпром» — хотел он этого 

или нет. Совершенно очевидно, что здесь ничего строить нельзя», — заявил ученый. 

  

Застройщик «Охта центра», ЗАО «Общественно-деловой  центр «Охта», не признает 

ценности находок. Так, главный архитектор проекта Филипп Никандров утверждает, что 

от крепостей остались только «какие-то деревянные остатки», никаких рвов нет, а любое 

воссоздание – это чистый новодел. 

За три года инвестор потерял на археологии 300 млн рублей. 

Директор Российского института культурного наследия, доктор географических наук 

Юрий Веденин отметил, что «Газпром» дал деньги, конечно же, не на археологическое 

изучение, а на «зачистку» территории и получил результат: здесь строить нельзя. «Это 
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новая ситуация. Обычно археологи безропотно отрабатывают деньги инвестора. В данном 

случае историки проявили принципиальность в ущерб своим материальным 

интересам», — отметил историк. 

Соучастники 
Конфликтность ситуации вокруг раскопок во многом спровоцирована действиями, а чаще 

– бездействием чиновников всех уровней.  

Археологические раскопки в устье реки Охта начались в 1993 году, а в 1998 году были 

подготовлены документы для постановки территории на охрану. Однако лишь в 2001 году 

участок был признан вновь выявленным археологическим объектом. 

  

Чиновники КГИОП утверждают, что передали в Росохранкультуру все необходимые 

документы для решения дальнейшей судьбы объекта.  

Однако уже восемь лет подряд ни у кого не доходят руки решить вопрос о статусе 

уникального объекта. 

Мнение специалистов о степени охраны памятника расходятся. Так, советник 

руководителя Росохранкультуры Кирилл Зайцев утверждает, что на «кандидата» (вновь 

выявленный памятник археологи) распространяется тот же охранный режим, что и на 

памятники археологии – решения по нему могут принимать только федеральные органы. 

До окончания полного исследования и проведения историко-культурной экспертизы 

строить на его территории нельзя. «Мы охраняем этот памятник», — заявил советник 

относительно «Охты-1». 

Вместе с тем, в северо-западном управлении Росохранкультуры отреклись от уникума. В 

ведомстве не представившаяся женщина по телефону сообщила корреспонденту 

«Росбалта»: «На вновь выявленный памятник федеральная опека не распространяется, его 

судьбой занимается город». 

  

Город и занимается, не покладая рук, — КГИОП освободил от охранных обременений 

центральную часть территории памятника, уменьшив его площадь по разным оценкам 

на 30-40%. 

Параллельные миры 
Заместитель председателя петербургского отделения ВООПИиК Александр Кононов 

считает, что археологический объект в настоящее время находится в опасности в связи 

с правовой неопределенностью его статуса. На территории, выведенной КГИОП 

за пределы памятника, формально можно строить. 

На что Зайцев заявил, что строить нельзя. Да и Росохранкультура никаких официальных 

бумаг об изменении границ не получала. Тот акт, на основании которого это сделано, 

документом не считается. «Есть некий акт КГИОП, который мы не расцениваем как 

изменение границ», — заявил он. 

Пока федеральные чиновники играют «в непризнанку», инвестор на основании 

измененных границ проводит конкурс по поиску подрядчика, не отягощенного 

профессиональной этикой. А главный специалист КГА Константин Плоткин 

уже разработал упрощенный вариант завершения археологических работ. По словам 

Сорокина, согласно новой методике, роль археологов сводится к наблюдениям за тем, что 

вскрывает экскаватор. «Когда копает машина, мало что удается обнаружить – артефакты 

утрачиваются. Поэтому мы и отказались от такого варианта», — рассказал он. До этого 

археологи делали ручное послойное снятие пластов с полной фотофиксацией и графикой. 

Это позволяет сохранить находки не только в количественном, но и в пространственном 

отношении. К тому же, площадь исследования опять, как шагреневая кожа, уменьшилась 

уже по сравнению с откорректированной, отметил археолог. 

  

Срок начала работ – 15 декабря 2009 года, окончания – 30 апреля 2010 года. Между тем, 

по словам Сорокина, на завершение работ нужен, как минимум, еще год, так как 
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раскопано около 26 тыс. кв. метров, а предстоит исследовать еще 20 тыс. кв. м (речь идет 

лишь о территории, которая может попасть под застройку). Неолитическое поселение 

исследовано на площади 6 тыс кв.м, еще 10 тыс. кв. м предстоит изучить. 

Крепости изучены лишь наполовину. Все это Росохранкультуре, похоже, не известно. По 

крайней мере никаких запретов в адрес КГИОП и инвестора от ведомства не поступало. 

Более того, оказывается, что и федеральные чиновники готовят задание на продолжение 

раскопок. По словам Зайцева, «основные работы начнутся, когда будет согласовано это 

задание». У них есть претензии к методике, используемой на объекте, которую 

«непонятно, кто согласовывал». 

  

«Не понятно, кто» — это председатель КГИОП Вера Дементьева и вр. и.о. 

исполнительного директора, гл. инженер ОАО «ОДЦ «Охта» А.А. Никандров. О чем 

сообщает тендерная документация. 

Благие намерения 
«Промедление – смерти подобно. Нужно направлять заявление в прокуратуру 

и потребовать (не попросить, а потребовать) у правительства, президента не тянуть 

с решением судьбы памятника. Позиция городской власти антинациональна», — заявил 

председатель совета московского отделения ВООПИиК Сергей Королев. 

  

Тем не менее, президиум ЦС ВООПИиК намерен «рекомендовать» Росохранкультуре 

поспешить с определением статуса всех пяти археологических объектов «Охта-1» 

и объявить их «особо ценными». А также обеспечить полномасштабное продолжение 

раскопок под руководством Петра Сорокина. 

Председатель попечительского совета ВООПИиК Павел Пожигайло предложил 

обратиться к шведским властям. Так, может быть, удастся объединить ресурсы в изучении 

обоюдной истории. Возможно, совместный проект и защитит памятник от уничтожения. 

«Всегда их прогоняли с этих мест, а теперь вот есть повод объединиться», — заметил он. 

Ирина Кравцова 

 
 


